
2023年4月5
日，张兆旭代表天
津队结束了赛季
的最后一场比赛，
也为自己 14年的
职业生涯画上了
一个句号。

自 2010年开
始第一次代表上
海队征战CBA联
赛，张兆旭毫无保
留地把自己的一
切奉献给了这支
球队，把最好的青
春年华留在了这
座城市。他在这
里立业，在这里成
家，在这里升级成
为了父亲，也在这
里成为了联盟里
的“盖帽王”，只手
筑起了上海的“禁
飞区”。

355场联赛，
2999 分、2597 个
篮板、210 次助
攻以及 699 次盖
帽……数字并不
足以概括他对于
上 海 男 篮 的 付
出，也不能够包
含他对于这座城
市的所有情感。
退役之际，我们
和张兆旭一起聊
了过去，也展望
了未来。虽然告
别了赛场，但他
还有很多的畅想
等待着去实现。
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解说、教练还是奶爸？退役后的张兆旭这样畅想

没助上海夺冠我很遗憾
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东方体育：何时萌生的退役想法？
张兆旭：最初的想法是希望低调一

些，但是可能球队包括媒体都知道我
有这方面的想法，所以替我宣布了这
个事情，当时也有很多朋友过来询问，
对此也是非常感谢大家。对我来说，
这个想法不是某一瞬间萌生的。到了
职业生涯末期，自己每年都会感觉到
身体在走一个下坡路，因为我在球场
上的打法就是利用自己的积极性和跑
跳能力，在防守端给对手制造压力，但
身体素质一旦下滑的话，起到的效果
会大打折扣，不像以前那么好使，所以
会有点悲壮的心情，所以差不多在联
赛中期就做了这个决定。

东方体育：在做出退役的选择之
前，有和家人沟通过吗？

张兆旭：家人是比较心疼和理解我
的，这些年都在说打不动的话就别打
了。篮球之于我而言不仅仅是一份工

作，我把我最好的青春年华都投入在了
这项事业上面，所以不想就草草了事，
希望有一个完美的结局，或者说在球场
上多发挥一些自己的余热，但确实最后
有了一种心有余而力不足的感觉。

东方体育：如何总结自己的职业生
涯？

张兆旭：对我而言，这是一件非常
幸运的事情。在最好的年纪，做着自己
非常喜欢和很有意义的事情，也在CBA
联赛的舞台上有了一席之地。特别是
在上海这支球队，感觉特别开心，也通
过篮球，在这座城市组建了自己的家庭
并且升级成为了一名父亲，交到了很多
朋友。当然球队的成绩一直都有起伏，
我是一个对自己要求比较高的球员，虽
然说偶有亮点，但实际上会期待自己做
得更多。如果说最大的遗憾，那就是作
为上海男篮的主力中锋，最终没有帮助
这支球队拿到总冠军。

东方体育：是否还记得自己第一次
代表上海队比赛的场景？

张兆旭：对于第一场职业比赛的记
忆已经有些模糊了，但当时的心情是记
得的，开玩笑地说这是我第一次正式上
班，但当时自己已经在大学和国家队打
了一些比赛了，所以感觉上不会特别激
动或者陌生。

东方体育：外界习惯性地拿你和姚
明作比较，会给你造成额外的压力吗？

张兆旭：我记得当时大家都叫我
“小姚明”。首先感觉是非常荣幸，因
为姚明是我们这代球员或者球迷心中
的偶像，能够被冠以这种称呼，肯定是
有压力的，但好在压力不止在我一个
人身上。当时大家其实看到一个年轻
的大个子队员，基本上都会拿去和姚

明作比较，只不过我是因为正好
在他的母队上海队效力，而
且当时他还是球队的老板，经
常会在训练中给我开一些小
灶，那也是一段特别宝贵和难

忘的经历。
东方体育：在和上海男篮的两次续

约谈判过程中，外界关于你的转会传闻
并不算少，当时有没有想过离开？

张兆旭：首先还是要感谢其
他球队对我的青睐。当时自己
也是在网上看到了很多新闻，但

实际上具体能拿到什么条件或者待
遇，我是不清楚的，因为我的第一选择
还是留在上海队，所以和其他球队沟
通的时候，我说上海队一直很照顾我，
所以会先和上海队谈。上海队是一支
很有人情味的球队，虽然说待遇不像
现在这么好，但对我一直很有诚意，也
非常照顾我。我自己对这座城市也有
很深厚的感情，所以两次续约都谈得
很顺利，对我来说也很容易去做这个
决定。

东方体育：如果不是2019年的体测
意外受伤，你的职业生涯会不会更加长
久一些？

张兆旭：那次体测的受伤实际上就
是一个意外。那个夏天，李秋平指导带
我们练得很辛苦，体测那个重量差不多
是我热身的重量，但没想到把腰闪到
了，还被杠铃压了一下。对我来说，比
较难过的是，当时受伤的时间点正好是
联赛快开始的时候，等于是给队伍出了
一个大难题，也导致了球队的成绩不是
很理想。事实上，如果不是疫情导致比
赛延期的话，那个赛季我就彻底报销
了。不过伤愈复出之后，自己的腰没有
出现太多的问题，平时吃点止痛药，也
不会影响到自己的发挥，所以对职业生
涯没有造成太多影响，但是对那个赛季
球队的战绩影响的确很大。

“今后会从事篮球培训”

东方体育：如果要挑一场印象最
为深刻的比赛，你会选择哪场？

张兆旭：现在印象最深的肯定是
作为客队球员来到上海的那场比赛，
里面包含了各种不同而又复杂的情
绪。无论那场比赛的胜负或者自己的
表现如何，当时那种心境是永远都不
会忘记的。但其实综合整个职业生
涯，让我一直难以忘怀的还是2016-
2017赛季季后赛打深圳的第五场比
赛，当时是在源深体育中心，我们最后
加时输掉了那场球，结束了整个赛
季。其实那一年，我们在常规赛的成
绩打得很不错，队里也有像弗雷戴特
这样的外援，所以大家也希望能够尽
可能走得更远一些，都在全力以赴地
准备季后赛，但没想到最后止步在了
首轮，那种遗憾和失落的情绪到现在
都一直忘不掉。

东方体育：你职业生涯合作过很
多教练，哪位教练对你的影响最大？

张兆旭：每个教练都有不同的风
格，都非常尽心尽责，也能从他们身上
学到很多东西。无论是生活、训练，还
是比赛中，每个人都对我特别照顾，所
以我能取得今天的成绩，也非常感谢
他们。如果要说印象最深的教练，那
还是邓华德，毕竟他是我职业生涯合
作的第一个教练，而且不仅仅是在上
海队，也包括了国家队。他身上的确
有一种和别人不同的特质，他非常注
重防守，也很喜欢鼓励球员，虽然说训
练和比赛中挨了他不少批评，但是对
我产生了很大的影响。在我成为一名
老队员之后，我也会学习一些他的鼓

励方式，去激烈身边的队友，保持一种
兴奋的比赛状态。

东方体育：时至今日，你在国家队
“领舞”的场景都被不少球迷津津乐
道，为何会有这样一种想法或是举动？

张兆旭：用流行的一句话来说就
是，“一开始我的内心是拒绝的”。因
为我是一个性格很内向的球员，担心
大家看到之后会觉得很滑稽，或者说
觉得这个行为不属于球场的范畴之
内，所以说不太情愿的，但作为年轻球
员，既然是教练布置的，只能老老实实
去做，没想到最后的反响还不错，也是
给大家留下了一个很深的印象。

东方体育：整个职业生涯你和很
多球员一起共事过，有哪些球员是你
觉得非常敬佩或是感谢的？

张兆旭：首先就是非常感谢国家
队几位大哥哥对我的照顾。和我年龄
相差最大的是王治郅，郅哥作为我练
球时期的偶像，在训练、生活和比赛中
给了我很多帮助和照顾。我还记得当
时亚运会夺冠的时候，大家都把金牌
挂在了他的脖子上。另外，就是像易
建联、孙悦、朱芳雨，还有当时的室友
王仕鹏，每个人都很平易近人，没有任
何架子。在联赛期间，自己其实也和
很多队友一起共事过，印象最深的就
是曾文鼎、刘晓宇和罗汉琛，他们三个
人都是我在上海队的室友。我和他们
在一起相处的时间，比和我家人在一
起的时间都多，可以说是球场上并肩
作战的战友，也是生活上互帮互助的
好友，大家一起互相鼓励，对我产生的
影响很大。

“邓华德对我影响很大”

东方体育：最近看到你成为了一
名嘉宾解说，初体验如何？

张兆旭：可以说是各种机缘巧合
促成了这件事情。因为打完联赛回到
上海，本来是准备去现场看球的，但是
和圈里朋友聊天的时候，恰好发现有
这样一个机会，感觉还挺有意思的，等
于是换个角度和大家一起看球。当然
我的水平远不如各位专业解说老师，
但是可以通过球员的一些视角去阅读
比赛，大家也会比较感兴趣。

东方体育：退役后的计划和安排
是怎样的？

张兆旭：现在还没有明确的计划
和安排，只想好好休息一下，多陪陪家
人。因为工作的缘故，和家人在一起
的时间很少，还是希望现在把更多的
时间留给他们。另外就是我自己开设
的篮球培训，此前都是家人在负责和

照料，那现在会投入更多的精力在这
方面，提高整体的教学质量。实际上，
自己也有考虑过转型教练的选择，但
可能生活又要回到以前，和家人聚少
离多，所以虽然不排除这个选项，但目
前还是先以家庭为重。

东方体育：有什么话想对一直以
来支持自己的球迷朋友说的？

张兆旭：以后公开场合见面的机会
确实少了，可能更多还是偶遇。对球迷
更多想说的还是感谢，特别是这些年大
家对于球队以及我个人的关注和鼓励。
我自己可能看到的不是很多，但是家人
或者朋友看到了都会告诉我，特别是我
去到天津队之后，还有上海球迷跑到社
交媒体去留言“照顾好我们的老队长”，
的确让我很感动。现在我的身份和大家
一样，都是上海队的球迷，以后有机会的
话，我也会经常去到球场给球队加油。

“腰伤不是退役的主因”

张兆旭张兆旭（（中中））作为嘉宾解说上海男篮比赛作为嘉宾解说上海男篮比赛


